

Zeitschrift: GZ in Kontakt : Gehörlosenzeitung für die deutschsprachige Schweiz
Herausgeber: Schweizerischer Verband für das Gehörlosenwesen
Band: 88 (1994)
Heft: 13-14

Rubrik: Glauben und Leben

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Himmel und Hölle

Haben Sie davon gelesen oder im Fernsehen gesehen? Im Landesmuseum Zürich gab es eine Ausstellung mit diesem Thema. Die Besucherzahl war enorm gross. Ist das Thema also zeitgemäß und aktuell?

dem Tod und nach dem Gericht an bestimmten Orten, eben im Himmel oder in der Hölle, weiterleben. Man konnte sich den Himmel «verdienen» mit guten Werken, mit Busse und Gebet und auch mit Geld erkaufen.



Einige Leser lachen vielleicht: «Wir sind doch aufgeklärt und modern. Wir glauben nicht mehr an solche Märchen.» Andere denken vielleicht anders: «Es stimmt, einen besonderen Ort "Himmel" und einen ähnlichen Ort "Hölle" gibt es nicht mehr. Aber wir erleben trotzdem "Himmel und Hölle" und zwar schon hier auf Erden. Wie wird es nach dem Tod sein?»

Die Ausstellung zeigte, wie sich die Menschen vor 500 Jahren Himmel und Hölle vorgestellt haben. Sie glaubten, dass alle Menschen nach

Heute ist uns klar: Auch die Astronauten finden diesen Ort «Himmel» nicht! Und wir können tief in die Erde bohren; wir finden auch den Ort «Hölle» nicht!

Gibt es also weder Himmel noch Hölle? So einfach ist es auch wieder nicht! Soviel steht fest: Der «Himmel» steht für das Gute und Vollkommen. Wir erleben hoffentlich schon jetzt in unserem Leben viel «Himmliches». Wenn es uns gut geht, wenn wir das Nötige für das Leben haben, wenn wir Liebe und Anerkennung bei

den Mitmenschen finden: dann sind wir wie im Himmel.

Es gibt auch die «Hölle auf Erden». Das steht für alles Böse, für Leid, Plagen, Krieg, Armut und Unterdrückung. Das alles macht den Menschen das Leben zur Hölle.

Manche Denker (Philosophen, Theologen) sagen deshalb: Wir sollten weniger vom zukünftigen Himmel und von der Hölle sprechen. Wir sollten vielmehr dafür kämpfen, dass alle Menschen ein möglichst «himmlisches» Leben hier auf Erden haben. Das aber braucht den Einsatz von uns allen für das Liebe und Gute.

Und das Leben nach dem Tod? Christen und viele andere Menschen glauben, dass das Leben mit dem Tod nicht einfach zu Ende ist. Darum machen sich viele bestimmte Vorstellungen über

das Leben nach dem Tod. Die einen denken sich dieses Leben ähnlich wie das jetzige, nur viel schöner. Andere glauben an ein Leben wie Engel im ewigen Lob vor Gottes Thron. Alle stützen sich ab auf die Bibel. Sie aber macht keine klaren und eindeutigen Aussagen. Auch nicht über die Hölle und das Gericht über die Menschen.

Wenn man mich darüber fragt, dann sage ich: Ich weiss es nicht, wie es sein wird. Ich will mir keine Vorstellungen darüber machen. Ich glaube, dass Gott diese Welt in seinen Händen hat und dass er die Zukunft von uns allen gestalten wird. Ich will mithelfen, einen Vorschmack vom Himmel hier auf Erden zu verwirklichen. Wie Gott das Zukünftige gestaltet, das übersteigt meine Denkkraft. Ich überlasse dies vertrauensvoll Gott.

Gottfried Ringli

